
ATA DA ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA DO CONSÓRCIO 
INTERMUNICIPAL DE SANEAMENTO BÁSICO DA ZONA DA MATA DE 
MINAS GERAIS - CISAB ZONA DA MATA – REALIZADA NA CIDADE DE 
VIÇOSA. 
Aos 27(vinte e sete) dias do mês de setembro de dois mil e dezoito, às dez 

horas, no auditório do SAAE de Viçosa, sito à Rua do Pintinho, s/n – Bairro 

Bela Vista, realizou-se, observados os artigos vinte e dois e vinte e três do 

Estatuto do CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL DE SANEAMENTO BÁSICO DA 

ZONA DA MATA DE MINAS GERAIS – CISAB ZONA DA MATA a 

ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA, para discussão e aprovação dos itens da 

pauta: (I) Abertura da Assembleia - Presidente; (II) Apresentação e 

aprovação do Plano de Ação Conjunta de interesse Comum – PLACIC - 

2019; (III) Apresentação e aprovação da Proposta Orçamentária para o 

exercício de 2019; (IV) Apresentação e aprovação do relatório da 

Comissão Especial de Instauração do procedimento administrativo de 

Exclusão dos entes consorciados (Lamim, Conceição de Ipanema e 

Pocrane); (V) Apresentação dos trabalhos realizados pelo Ente 

Regulador; (VI) Outros informes. O Presidente do CISAB Zona da Mata, o 

Prefeito de Abre Campo, Sr. Márcio Moreira Victor abriu a reunião agradecendo 

a presença e a participação de todos e, logo a seguir, convidou a 

Superintendente, a Senhora Tânia Maria Duarte, para conduzir a Assembleia. 

Inicialmente ela leu a pauta e explicou que ainda não havia quórum, sendo 

assim, convidou os Senhores Maurício Victorino da empresa ABB Ltda. e o Sr. 

Fabrício Santiles da empresa LWS Soluções Inteligentes para fazerem a 

apresentação sobre o Sistema de Gestão e Controle de Perdas, que visa a 

apresentar tecnologias que poderão auxiliar o setor de saneamento nas ações  

eficientes de controle de perdas dos sistemas de água e nos resultados de 

eficiência. Logo a seguir, a convite do CISAB, o Sr. Antônio Fernando Andrade, 

inspetor chefe do CREA-MG, Unidade Juiz de Fora explanou sobre a 

obrigatoriedade segundo o CONFEA, dos serviços de saneamento (autarquias) 

fazerem o registro junto ao CREA e ainda ter um responsável técnico por estas 

atividades. Esclareceu sobre as possíveis multas que o órgão poderá incorrer 

quando das fiscalizações que serão realizadas.  Colocou-se à disposição para 

dirimir quaisquer dúvidas e prestar outras informações. A Superintendente, 

Tânia Maria Duarte, agradeceu a presença do Sr. Antônio e informou que irá 

enviar uma circular para os consorciados, contendo a legislação de que trata 

este informe e ainda irá disponibilizar o endereço eletrônico do Sr. Antônio. A 

seguir foi verificado o quórum para a assembleia e verificou-se a presença dos 

17 representantes dos 31 municípios devidamente autorizados pelos Prefeitos 

e os Prefeitos dos municípios consorciados que segue assinado na lista de 

presença: Município de ABRE CAMPO, ACAIACA, CARANGOLA, CHALÉ, 

FERVEDOURO, IPANEMA, JEQUERI, LIMA DUARTE, LUIZBURGO, 

MANHUAÇU, PEDRO TEIXEIRA, POCRANE, RAUL SOARES, RIO DOCE, 

SÃO FRANCISCO DO GLÓRIA, SENADOR FIRMINO e VIÇOSA. Dando 



sequência a pauta, foi convidada a contadora do CISAB, Sra. Cleyde para fazer 

a apresentação do Plano de Ação Conjunta de Interesse Comum – 

PLACIC/2019 e a apresentação da Proposta Orçamentária para o exercício de 

2019; A Contadora esclareceu que conforme ficou firmado em assembleia 

anterior, os documentos foram enviados por email, para todos os consorciados 

para que avaliassem e facilitasse para a exposição, sendo assim, a Sra. Cleyde 

esclareceu todos os procedimentos para atingir os valores das despesas e 

receitas para o exercício de 2019, lembrando que foram analisados todos os 

dados referente ao número de ligações de água que os municípios enviaram, 

ficando portanto, fixada a receita em R$ 1.611.000,00 para  cobrir as despesas 

previstas com serviços de terceiros, material de consumo, gastos com pessoal 

e investimentos, para que o CISAB possa executar os serviços de apoio à 

gestão e efetivar a regulação. Sendo assim, os valores propostos para o 

contrato de rateio será mínimo de R$ 700,00 para municípios com menos de 

1.000 ligações de água existentes; de 0 até 1.000 Ligações de água existentes 

será cobrado 0,70 por ligação; de 1.001 a 3.000 Ligações de água existentes: 

0,50 por ligação; de 3.001 a 15.000 Ligações de água existentes: 0,31 por 

ligação; de 15.001 a 30.000 Ligações de água existentes: 0,20 por ligação; 

Além de 30.000 Ligações de água existentes será cobrado 0,10 por ligação, as 

faixas são progressivas  e, para os municípios que não enviaram informações 

sobre o número de ligações, foram utilizados dados do SNIS. Para o convênio 

de regulação, mesmo estando previsto o reajuste para o PPR, a Diretoria 

Executiva do CISAB propôs que não seja feito esse reajuste de valores. 

Entretanto, propõe que seja feito um valor mínimo de pagamento para 

municípios com até 2.000 ligações (R$ 600,00 para consorciados e R$ 

1.200,00 para não consorciados), e que seja atualizado o número de ligações 

dos municípios com base no mês de junho/2018. Depois da exposição dos 

esclarecimentos, o Presidente Márcio Moreira Victor colocou em votação, 

sendo aprovada por unanimidade. A Superintendente Tânia pediu para colocar 

em pauta, a nova tabela de análises de água que o CISAB realiza, tendo em 

vista que a atual está em vigor desde 2013, e que deverá ser aprovada em 

Assembleia. Foi convidada a química, Senhorita Tamires para que 

apresentasse os novos valores, a partir da pesquisa de preços consultada. O 

Sr. Luis, diretor do SAAE de Manhuaçu, pediu que esta tabela fosse 

apresentada com antecedência a todos os consorciados para que fosse melhor 

avaliado, antes de ser levada em aprovação. Sendo assim, considerado 

pertinente, o Presidente Márcio retirou da pauta, e solicitou que enviasse para 

os consorciados e que viesse a ser apresentada na próxima assembleia. A 

Superintendente apresentou o Sr. Francisco Carlos da Cruz, que foi contratado 

por licitação como consultor administrativo e que está prestando serviços aos 

serviços de saneamento, como apoio “in loco” atendendo diversas demandas 

de rotina de natureza administrativa. O próximo item da pauta é a apresentação 

e aprovação do relatório da Comissão Especial de Instauração do 

procedimento administrativo de Exclusão dos entes consorciados (Lamim, 



Conceição de Ipanema e Pocrane); a Superintendente esclareceu aos 

presentes que a comissão havia se reunido no dia 25 de setembro, e que o 

relatório foi enviado para o jurídico para análise e parecer, visto que o 

município de Pocrane enviou justificativa e solicita continuar no Cisab, e que 

Lamim, expressou por telefone que quer que revejam a situação do município e 

que pretendem continuar no consórcio, e que o município de Conceição de 

Ipanema foi visitado, e o jurídico do município ficou de analisar a situação, mas 

que não havia formalmente se manifestado. O Presidente convidou o Vice-

Prefeito do município de Pocrane, Sr. Antonio Pereira da Gama Sobrinho e 

Luciana Maciel da Silva, que explicou que o município passou por uma série de 

problemas administrativos e que a nova administração tem interesse em 

continuar no CISAB, e ainda contar com o apoio  de todos para a instituição da 

autarquia no município. O Sr. Luis , diretor do SAAE de Manhuaçu, manifestou 

ser favorável pela permanência do município, e que é o objetivo do consorcio 

fortalecer o saneamento, e como o ente reconhece a dívida e deseja negociar. 

O Sr. Paulo Afonso, diretor do SAAE de São Francisco do Glória, também 

pediu a palavra e entende que é de primordial importância este apoio do CISAB 

aos municípios para o fortalecimento das atividades de saneamento. O 

presidente Márcio convidou o Sr. Antonio Alcides do município de Barra Longa 

para formalizar a assinatura do convênio de cooperação técnica com o 

município; o Sr. Antonio expôs sobre os problemas do município quanto ao 

saneamento, e que a formalização do convênio com o CISAB representa um 

avanço e irá proporcionar um grande beneficio para auxiliar no saneamento 

rural deste município. A seguir o Presidente convidou o Superintendente de 

Regulação, Sr. Nelson para apresentar os trabalhos que estão sendo 

realizados pelo Ente Regulador, e o mesmo explanou sobre os procedimentos 

técnicos que estão sendo realizados e também a necessidade dos municípios 

enviarem os dados conforme solicitado, o que facilita os estudos e agilizar na 

resposta dos trabalhos de avaliação. Esclareceu ainda que o corpo técnico do 

CISAB já está realizando visitas técnicas e administrativas de fiscalização em 

alguns municípios regulados com o objetivo de efetuar a avaliação da eficiência 

e da qualidade dos serviços que irá balizar a análise dos novos estudos 

tarifários. Esclareceu que o CISAB para atender a regulação contratou um 

economista que está prestando serviços. Esclareceu que é necessária a 

participação da química Srta. Tamires a compor o grupo técnico, que irá 

auxiliar nas visitas aos municípios para avaliação das atividades das ETA´s, 

qualidade da água, visitas aos poços artesianos e outras unidades a que se 

fizer necessário e que é de competência de profissional ligado à área e que 

ficou acertado a disponibilidade da mesma duas vezes na semana para 

dedicação as atividades voltadas à regulação. A Superintendente Tânia deu os 

informes finais, informando sobre o Programa de Treinamento Regionalizado, 

para operadores de ETA que está ocorrendo, tendo já sido realizado três polos, 

Carangola, Viçosa e Rio Doce, atendendo aos municípios nas proximidades, 

facilitando o entrosamento e a troca de experiências. O treinamento está 



contando com a coordenação da Química Tamires e com o apoio dos colegas 

da área. O próximo polo será realizado no município de Ipanema no mês de 

outubro, e retornando a partir de janeiro do ano de 2019. Comunicou, também,  

sobre o treinamento no mês de outubro em Manhuaçu, voltado para  Gestão e 

controle de perdas no setor comercial, para os profissionais envolvidos com  

fiscalização e cobranças de faturas.  Nada mais havendo a tratar o presidente 

do CISAB, Márcio Moreira Victor, solicitou que a ata seja colocada em análise 

nos e-mails dos representantes presentes, e que façam as devidas sugestões e 

correções e que seja levada a aprovação dos participantes presentes até o dia 

11 de outubro, sendo que após esta data, não tendo nada a acrescentar, 

considerar-se-á aprovada.  O Presidente agradeceu a presença de todos e 

encerrou a reunião. Eu, Tânia Maria Duarte, secretária “ad hoc”, lavrei a, 

presente ata, que após lida e aprovada será assinada por mim e demais 

presentes, na lista de presença em anexo. 


